

Punto Final Nro.62. 27 08 1968

Universidades

“U” de Concepción agudiza la lucha

AL llegar a Concepción lo primero que se palpa es el clima politizado y de creciente actividad reformista universitaria. La universidad penquista, dominada hasta ahora por la masonería regresiva, que no tuvo escrúpulos en entregar los claustros a fundaciones yanquis que funcionan bajo la cobertura de *Minnesota University*, se halla bajo el fuego concentrado de la Federación de Estudiantes y los cuerpos docentes y auxiliares, que se han lanzado a la conquista del poder universitario, para lo cual tendrán que desplazar al grupo reaccionario y pronomericanista, capitaneado por el rector David Stichkin Branover. Es obvio aclarar que el actual sector dominante no entregará la universidad sin lucha, y apelará incluso a las fuerzas represivas.

Una de las características esenciales del panorama universitario lo constituye el ascenso del MIR como fuerza política principal dentro del estudiantado. En noviembre de 1967, a través del MUI (Movimiento Universitario de Izquierda) y con apoyo de la Brigada Universitaria Socialista, conquistó la dirección de la Federación de Estudiantes, relegando a demócratas, radicales y comunistas.

Ante el avance de la izquierda revolucionaria, el clan pronomericanista, no sin disputas internas, acude a los oficios de un cuadro de lujo del imperialismo, el rector Stichkin, personero de la Alianza para el Progreso, director del Banco Israelita, socio del celeberrimo González Videla, entre los detalles más públicos de su curriculum.

El objetivo primordial de este nombramiento era claro: apaciguar a la nueva dirección estudiantil. Hombre dado a las finezas, de gestos atildados y compostura elegante, político audaz y hábil, sabe no chocar cuando no le conviene. A pesar de todo, hubo de aceptar el planteo

reformista estudiantil, con el fin de postergar el estallido del conflicto, ganar tiempo, preparar sus trampas jurídicas y maniobrar de modo que el poder masón y yanqui no sea tocado. Para esta estrategia, sutil pero inútil, contó con el refuerzo inestimable de las provocaciones antiestudiantiles provenientes de un sector de la izquierda tradicional, en el que descolló la voz extraña del diputado Orlando Millas, a través de la desmesurada tribuna que usufructúa en *El Siglo*.

LA JUVENTUD AL ATAQUE

Conversamos con el joven médico Bautista van Schouwen, secretario del comité ejecutivo de la FEC, en medio de las reuniones del plenario reformista:

“Permítame hacer un poco de historia. Cuando la asamblea de socios de esta corporación privada manejada por el imperialismo, que es la universidad penquista, designó a Stichkin como rector, nos dimos cuenta de la estrategia que debíamos enfrentar en el futuro inmediato. Nos aguardaba lidiar con una política experta, untuosa, en que la reacción se traía con una simpatía demagógica, peligrosa desde el momento que puede confundir a algunos incautos con tendencia al cientificismo. Un hombre de características personales que lo singularizan dentro de la corriente burguesa kennedista. Un individuo capaz de imponer los intereses de su clase con la más suave vaselina y los modales más corteses. A su candidatura opusimos una revolucionaria, la de Carlos Altamirano. Lo destacable de esto es que por primera vez en la historia de esta universidad eran cuestionados sus dominadores. Ni soñábamos con triunfar electoralmente en esas condiciones. Pero en aquella elección de marzo se oyó por vez primera en el claustro pleno, masón y “minnesota”, la voz del marxismo

revolucionario y sus planteamientos programáticos respecto a la universidad y la cultura. Y esa misma voz se oyó fuera de los ámbitos académicos.

“Una vez asumida la rectoría, Stichkin invita a Luciano Cruz, nuestro presidente de la FEC y miembro, como yo, del MIR, a “dialogar”. Luciano se niega. Teníamos que enfrentar a un clan reunido por las fundaciones Ford, Rockefeller, Kellog, que habían penetrado con sus métodos colonialistas, fundamentalmente en los institutos centrales de química, física, matemáticas. Una de sus “investigaciones científicas” más codiciadas giró alrededor de una pasta de dientes norteamericana. Amén que estos monopolios estadounidenses dominan esas carreras para llevarse luego los técnicos y científicos que tanto escasean en USA, lo que les resulta muy barato.

“Ante el planteamiento reformista de la FEC, el rector Stichkin maniobra citando a una constituyente que nosotros rechazamos por no ser representativa, puesto que dejaba afuera al docente no titular y al personal obrero auxiliar. Finalmente, Stichkin debe ceder y conquistamos que la Comisión de Reforma Universitaria incluya a todos los sectores.

“Mientras tanto, “un señor Milla o Millas”, como ridiculizara Fidel Castro, comienza a orquestar, bajo su inconfundible batuta, todo un repertorio de provocaciones contra la FEC, que no hacen más que convertirlo en hazmerreír de la masa estudiantil. *El Siglo*, por su innegable influjo, deforma la verdad, engaña a sus lectores obreros haciéndoles creer que los docentes y estudiantes comunistas hacen esto o aquello, cuando en realidad son una minoría invisible aquí, y trata de convertir a sus lectores en enemigos nuestros. El tiro le ha salido por la culata al “honorable” diputado Orlando Millas, pero parece que no le gusta mucho la autocrítica, como sucede a todos aquellos que no son revolucionarios sinceros. Este proceso de reforma desembocará inevitablemente en una lucha frontal contra el poder proimperialista. Seguramente vere-

mos al señor Millas pidiendo tregua, una tregua que sólo favorece al orden dominante. Que nos siga provocando. Hay pocas publicaciones humorísticas en Chile, y aquí en Concepción nos reímos mucho de sus majaderías. Algún día tendrá que rendir cuentas de sus provocaciones divisionistas, que no tienen fisonomía de casuales.

"Por primera vez, asimismo, los docentes toman conciencia del verdadero carácter de esta universidad, y junto a los estudiantes, elaboran los documentos en las subcomisiones. PF los ha leído y presenciado las reuniones plenarios. Allí se impusieron, entre otras cosas, la enseñanza de las ciencias sociales en todas las carreras para no producir robots de laboratorio sino seres cultos, útiles para la transformación revolucionaria socialista. La calificación de los docentes y el derecho a veto. Los concursos rigurosos para la designación de docentes, mecanismos democráticos de poder y otras normas para que esta universidad pueda participar dentro del medio social en la lucha por la liberación nacional, en la revolución inescapable. Quizá nos hemos enajenado un poco en esta reforma, enfrascados en la confección de documentos y vigilando las pillerías de la burguesía masónica. Todo lo que se está aprobando del futuro estatuto es claramente antimperialista. Cuando haya que elegir las nuevas autoridades, que tendrán que ser coherentes con este proceso, habrá guerra. La FEC quiere actuar de un modo serio y responsable, no nos vamos a farrear la esperanza juvenil, como otros acostumbran. Cuando pasó Frei por aquí, Stitchkin invitó a Luciano Cruz a comer los tres juntos. Se quedaron esperando. No transaremos, ni por las "buenas" ni por las malas."

CONCLUSIONES

Para el docente Enzo Mella, director subrogante del Instituto de Filosofía de la Universidad penquista, "la prerrogativa esencial es no dejar vivos los núcleos de poder dominante, representados por la conservadora asamblea de so-



Luchando, los estudiantes penquistas van en busca de una Universidad libre y de la liberación nacional.

cios, digitada por la masonería y el imperialismo".

Un estudiante de leyes nos dice: "Pelear con Stitchkin es algo nuevo, es como pelear con una dama. Pero venceremos. Tarde o temprano tendrá que perder sus buenos modales y sus finuras ante la ofensiva estudiantil, y tendrá que mostrar su verdadera cara proyanqui. Ese día sabremos bien quiénes están de un lado o del otro. No aceptaremos a nadie que pacte a nuestras espaldas, como ha sucedido muchas veces en Santiago. Anote esto: ningún dirigente nuestro es candidato a diputado."

Liquidación del directorio reaccionario de la universidad y los sojuzgantes lazos de los monopolios norteamericanos, cogobierno verdadero con representación estudiantil a todo nivel, estatuto del docente, presupuesto nacional universitario estable, son los puntos estrictamente universitarios del estudiantado penquista. Por otro lado, como nos dice una morena estudiante de biología, "no nos conformaremos con eso, queremos la revolución en todo Chile. El Che no ha combatido en vano, nos dirige. Anótelos".

JULIO HUASI

LO DE SIEMPRE

★ EN EL NUMERO 16 de la revista *Aurora* (órgano sobre asuntos culturales del P.C.), un señor R. A. trata de responder un vistazo crítico que sobre dicha revista diéramos en el N° 54 de PF (7 de mayo), en el que señaláramos la absoluta falta de información que esa publicación se permitía sobre el suceso político-cultural más importante en los últimos años: el Congreso Cultural de La Habana realizado en enero de 1968, crítica que R. A. sigue ignorando. No responderemos por los motivos siguientes: su pobreza argumental, su defensa (¿o autodefensa?) irrestricta de un informe de Volodia Teitelboim, su desprecio por el más tímido espíritu autocrítico, y porque en una polémica —o algo aproximado a ella— no podemos enfrentarnos al anonimato, a alguien que se demuestra incapaz hasta de firmar con su nombre y apellido completo.

Quizá se deba a que ciertos entrecomillados guardan un aliento desleal, por no decir algo peor.

J. H.



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME:
<http://www.archivochile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.)

Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile y secundariamente de América Latina. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores, a quiénes agradecemos poder publicar su trabajo. Deseamos que los contenidos y datos de documentos o autores, se presenten de la manera más correcta posible. Por ello, si detectas algún error en la información que facilitamos, no dudes en hacernos llegar tu [sugerencia / errata..](#)

© CEME web productions 2003 -2007 